

# Notes de lecture

tant humains et financiers, et leurs attributions, en matière d'information et de consultation mais aussi d'activités sociales et culturelles.

Cette enquête fait apparaître de nombreuses formes d'inégalités entre les CE. D'un côté, des comités «syndiqués», CE du secteur public souvent anciens implantés dans des secteurs traditionnels ou stratégiques, aux ressources financières importantes, où les représentants sont essentiellement masculins et ouvriers. De l'autre, des CE «non syndiqués», relevant surtout du secteur privé, d'implantation récente, disposant de dotations financières peu importantes, dont les effectifs sont les salariés de PME, population plus féminisée et comportant une forte proportion d'employés, où les élus sont peu anciens dans leur fonction élective, souvent mal assurés à l'égard de leurs employeurs et de leurs électeurs.

Trois groupes de CE sont identifiés : la première génération de 1945, ceux qui sont nés dans la période charnière 1970-1980, et ceux qui sont apparus après le début de la crise, dans un contexte de chômage structurel.

Devant ce constat de réalités très contrastées, une question se pose : les CE seront-ils capables d'assurer la représentation des salariés dans des entreprises qui ne cessent de se diversifier ?

*(Louissette Battais)*

## LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE EN TENDANCES 1975-1995

**Louis Dirn**

PUF - Sociologie aujourd'hui. 1998, 462 pages, 163 francs.

Un groupe de sociologues, regroupé sous le pseudonyme de L. Dirn, s'est réuni une fois par semaine pendant plusieurs années pour étudier des grandes tendances d'évolution de la société française dans la période qui suit les «Trentes glorieuses».

Ce livre présente donc cinquante-huit tendances d'évolution, de la pratique religieuse à l'adhésion aux syndicats en pas-

sant par l'évolution du patrimoine ou de l'avortement.

Tout cela est passionnant et permet de bien saisir ce qui est de l'ordre de la continuité ou de la rupture pendant ces trois décennies et si la France ne semble pas menacée ni «d'anomie» ni «d'émiettement», il semble bien que les «systèmes de régulation n'évoluent pas aussi vite que le corps régulé» plus que perturbé par «la fin des idéologies», le chômage, la précarité et la crise de l'Etat-providence.

*(J.M.P.)*

## POUR LA LIBERTÉ DE LA PRESSE

**Henri Cartier-Bresson**

Reporters sans frontières. 1999.

Comme chaque année, l'association RSF édite un album de photos d'une très grande qualité (cette année, c'est Henri Cartier-Bresson, qu'on ne présente plus, qui a donné 66 photos en noir et blanc, pour la plupart des années 30 et 50), avec trois courts textes de Robert Badinter (que l'on a connu meilleur), de Wei Jingsheng (journaliste dissident chinois, qui a cette formule que vous invite à méditer « Accorder notre compassion à ceux qui souffrent n'est en rien un acte de charité condescendante que l'on voudrait bien concéder à certains, c'est une indispensable forme d'autoprotection » et d'André Pieyre de Mandiargues (dont la critique de la loi mériterait de plus longs développements), le tout à un prix tellement modique (38 francs !) que même le plus radin des lecteurs de CADRES CFDT ne pourra prendre ce prétexte pour ne pas l'acheter.

*(M.N.A.B.)*